

Liebe Leserin, lieber Leser,

nahezu geräuschlos in den Ruhestand sind sie getreten: Professor Karl-Walter Jauch bereits Ende letzten Jahres und Professor Thomas Kirchner im Februar dieses Jahres. Beide haben sich um das Tumorzentrum und das CCC München sehr verdient gemacht, und die Corona-Pandemie hat eine Verabschiedung in größerem Rahmen leider verhindert. Wir danken Professor Karl-Walter Jauch und Professor Thomas Kirchner deshalb ausdrücklich auch auf diesem Wege herzlich für ihr jahrelanges, erfolgreiches Engagement. Im TZM-Vorstand haben sie zu einer Zeit kooperiert, als das CCC München entstanden und das TZM ein Teil des Comprehensive Cancer Centers geworden ist. Wir haben die beiden gebeten, in einem Redaktionsgespräch noch einmal ihre Sicht der Dinge auf diese Entwicklung zu erläutern. Herausgekommen ist sehr viel mehr als nur ein Blick zurück. Lesen Sie das komplette Interview ab Seite 27 dieser Ausgabe.

In diesem Heft dokumentieren wir außerdem ausgewählte Vorträge des Herrschinger Symposiums, das im März dieses Jahres bereits zum 23. Mal stattfand und ein Beispiel für mustergültige Outreach-Aktivitäten von Tumorzentrum und CCC München darstellt. Das Themenspektrum reicht vom kolorektalen Karzinom, über Melanom und Multiples Myelom bis hin zur Komplementärmedizin.

Sowohl das Redaktionsgespräch mit Thomas Kirchner und Karl-Walter Jauch als auch das Herrschinger Symposium haben natürlich ohne persönliche Begegnung jeweils als Online-Veranstaltungen stattgefunden. Und dieses Format – das für die Wissensvermittlung viele Vorteile bringt, wie nicht zuletzt der Patiententag von TZM und BKG e.V. mit 3400 Teilnehmern gezeigt hat – wird uns auch in die zweite Jahreshälfte begleiten: Im Mittelteil dieser Ausgabe haben wir Ihnen das Hauptprogramm zu den Highlights 2021 vom amerikanischen Krebskongress, sprich zur ASCO-Nachlese zusammengestellt. Gut einen Monat später folgt dann das Update in der Hämatologie, ein Fortbildungsangebot der Medizinischen Klinik III des LMU Klinikums, bei dem einschlägige Experten vom Kongress der European Hematology Association und von der International Conference on Malignant Lymphoma in Lugano berichten werden.

Ende September schließlich haben wir auch eine Nachlese zum ESMO-Kongress 2021 geplant. Möglicherweise ist zu diesem Zeitpunkt auch eine Präsenz- beziehungsweise Hybridveranstaltung unter Einhaltung strenger Hygienevorschriften möglich. Wir würden es uns wünschen und halten Sie selbstverständlich auf dem Laufenden.

Herzlichst
Ihre

Berichterstattung vom 23. Herrschinger Hämato-Onkologie-Symposium

4 Therapie des kolorektalen Karzinoms

Prof. Dr. med. Sebastian Stintzing von der Charité-Universitätsmedizin Berlin berichtete über aktuelle Entwicklungen und Standards 2021

8 Update zur Therapie des Melanoms

Prof. Dr. med. Lucie Heinzerling, MPH; Klinik und Poliklinik für Dermatologie und Allergologie, LMU Klinikum

14 Evidenzbasierte Komplementärmedizin?

Wolfgang Doerfler, Facharzt für Neurologie, Arzt für Naturheilverfahren; Beratungsstelle Komplementärmedizin und Naturheilkunde am Tumorzentrum München

23 Multiples Myelom

Prof. Dr. med. Sebastian Theurich, Medizinische Klinik und Poliklinik III, LMU Klinikum, berichtete über die dramatischen Veränderungen der Therapielandschaft

17 Virtuelles Symposium mit Industrieausstellung

Highlights 2021 vom amerikanischen Krebskongress

Einladung zur ASCO-Nachlese am 18. und 19. Juni 2021; Hauptprogramm

27 Interview

„Man sollte die Marke TZM im CCC München unbedingt weiter pflegen“

Prof. Dr. med. Karl-Walter Jauch und Prof. Dr. med. Thomas Kirchner im Gespräch mit Ludger Wahlers

31 Panorama

Wissen gegen Krebs

Beim Patiententag von TZM, BKG e.V. und CCC München haben mehr als 3400 Betroffene und Interessierte teilgenommen

Vor Ort und auf jeden Fall online

Zu den Manual-Neuerscheinungen „Mammakarzinome“ und „Uterusmalignome“ stehen die Symposiums-Termine fest

12 Alle Projekt- und Arbeitsgruppen

31 Impressum